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В рамках визита Вальтер Хирхе 
встретился с полномочным пред-
ставителем президента РФ в Си-
бирском федеральном округе Ана-
толием  Квашниным, губернатором 
Новосибирской области Виктором  
Толоконским, мэром Новосибирска 
Владимиром Городецким, посетил 
Академгородок и музей железно-
дорожной техники.

Организатором деловых перего-
воров выступила Новосибирская 
городская торгово-промышлен-
ная палата. По словам заместителя 
директора по информации и вне-
шним связям Татьяны Бернадской, 
Новосибирская городская торгово-
промышленная палата работает с 
Германией в последние три года 
особенно интенсивно. Делегация 
из Нижней Саксонии приезжает в 
Новосибирск впервые. Именно по 
инициативе германской стороны 
была организована «Биржа кон-

тактов» немецких и новосибирских 
бизнесменов. 

На переговорах  было представ-
лено 11 предпринимателей  Ниж-
ней Саксонии из самых различных 
отраслей экономики: строительс-
тво, консалтинг, телекоммуникации, 
образование, транспортные услуги, 
тяжелое машиностроение, произ-
водство стройматериалов, пищевая 
и химическая промышленность.

С российской стороны участвова-
ли около 90 руководителей фирм и 
организаций из Новосибирской об-
ласти, включая ЗАО «Завод ПСК», 
ОАО «Новосибирская птицефабри-
ка», ОАО «Новосибирскграждан-
проект», ОАО «Главновосибирск-
строй», группу компаний «Про-
филь», ОАО «РИНЕТ», ООО «Ворк 
Центр», ОАО Фирма «Горняк» и др.

Управляющий директор группы 
фирм Vietz-Hannover-Leipzig-Peking 
Эгинхард Фитц приехал в Новоси-
бирск, чтобы найти персонал для 
своей  фирмы в Ганновере. 

«Мне нужны инженеры из России 
и Китая, которых я могу офици-
ально трудоустроить в Германии, 
– говорит Фитц. – У меня есть офи-
циальное разрешение трудоустра-
ивать инженеров со всего мира». 
Требований к кандидатам немного: 
квалификация и знание английско-
го языка. Немецким языком владеть 
необязательно, поскольку фирма 
на 90% работает на экспорт и весь 
персонал общается по-английски. 

Управляющий делами и совладе-
лец фирмы Zuelch Industrial Coatings 
Ханнес Цюльх прибыл в Новоси-
бирск, чтобы получить информа-
цию о рынке и найти партнеров, с 
которыми он сможет сотрудничать 
в дальнейшем. У компании имеется 
позитивный опыт работы с фир-
мами из Москвы, а теперь пришло 
время идти в регионы.

С целью вербовки новосибирцев 
приехал Ханс-Петер Бек, вице-пре-
зидент по вопросам исследований 
и развития технического универси-
тета Клаусталь. Правда, профессор 
планирует найти для своего уни-
верситета таких студентов, которые 
после обучения вернутся в свой го-
род работать по специальности.

Участник переговоров с россий-
ской стороны Андрей Тарасенко, 

директор ООО «Оптимум», при-
шел познакомиться  с компанией  
Haacke+Haacke GmbH &Co, которая 
так же,  как и его фирма, специали-
зируется на теплоизоляции. 

Кроме того, Андрей Тарасенко 
планировал  познакомиться с но-
выми тенденциями в Германии в 
этой области. «Я был несколько 
раз  в Германии по разным направ-
лениям, но с немецкими компа-
ниями не сотрудничаю, – говорит 
предприниматель. – Возможно, 
эта встреча поспособствует каким-
то начинаниям».

Александр Николаенко, предста-
витель  сообщества «Открытая пло-
щадка поддержки инновационных 
проектов» и директор ООО «Цель»,  
посетил «Биржу контактов» с целью 
изучения германского  опыта. Он яв-
ляется также участником президент-
ской программы подготовки управ-
ленческих кадров, реализацией ко-
торой занимается Общество InWEnt 
(г. Бонн). «Надо учесть, что  Нижняя 
Саксония – это  Западная Германия, 
и она уже помогла своему верно-
му другу – Восточной Германии – 
пройти путь от социализма к капи-
тализму. Опыт у них колоссальный, 
есть чему поучиться»,  – уверен А. 
Николаенко.

Нижняя Саксония вербует сибиряков

МНГ–инфо

За свободу выбора

места жительства

Комиссариат по беженцам при 
ООН потребовал от соответству-
ющих органов Германии прекра-
тить ограничение свободы выбо-
ра места жительства для лиц, офи-
циально признанных беженцами, 
или пользующихся защитой от вы-
сылки. Действующая в Германии 
практика разрешает беженцам 
проживать только в специально 
указанном в каждом конкретном 
случае регионе. По мнению чинов-
ников ООН, этот принцип проти-
воречит Женевской конвенции по 
беженцам, Европейской конвен-
ции по правам человека и законам 
Евросоюза. В Германии примене-
ние этих несправедливых мер пы-
таются оправдывать опасностью 
неконтролируемого перемещения 
беженцев, а также возможностью 
чрезмерной нагрузки на бюджет 
отдельных муниципальных обра-
зований. В Комиссариате по бе-
женцам при ООН не согласны с 
такой аргументацией, указывая, 
что большую часть возникающих 
расходов отныне несет федераль-
ный центр, а не местные органы 
власти. 

Dresdner Bank

станет ближе

Dresdner Bank объявил наме-
рение расширить сеть своих фи-
лиалов в России и приступить к 
работе с частными клиентами. 
Прежде банк вел себя в России 
довольно осторожно, занимаясь 
лишь инвестиционными проек-
тами. Теперь число отделений в 
Москве и Санкт-Петербурге будет 
увеличено, а состоятельные рос-
сияне смогут открыть в Dresdner 
Bank свои счета и получать кре-
диты. В интервью немецкому из-
данию Welt член Совета дирек-
торов банка Андреас Георги за-
явил, что активизация российско-
го направления является частью 
общей стратегии по расширению 
работы с клиентами за рубежом. 
Эту новость, однако, омрачает 
недавний скандал в Швейцарии, 
где Комиссия по контролю над 
банковской деятельностью нача-
ла в отношении Dresdner Bank 
расследование. Швейцарским 
менеджерам банка вменяют ма-
хинации в торговле акциями, в 
результате чего страдали его час-
тные клиенты.

Не отталкивать Россию

На встрече с председате-
лем эстонского парламента Эне 
Эргмой в Таллинне председа-
тель Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) Рене ван 
дер Линден заявил, что в Европе 
должны больше думать о буду-
щем России и не «отталкивать» 
ее. Заявление европейского чи-
новника предшествовало про-
шедшей недавно осенней сессии 
в Страсбурге, на которой внутрен-
нюю политику России подвергли 
жесткой критике. Парламентарии 
ЕС особенно обеспокоены нару-
шениями прав человека, о чем 
говорилось в докладе Христоса 
Пургуридиса из Кипра. 34 пар-
ламентария подписали предло-
жение провести международное 
расследование по делу о гибе-
ли российской журналистки Анны 
Политковской. Важным собы-
тием сессии стало выступление 
Патриарха Московского и Всея 
Руси Алексия Второго, который 
обратился к парламентариям с не-
большой речью и ответил на ряд 
вопросов.

– Вы не в первый раз в Моск-
ве, вы учились здесь в восьми-
десятые годы. Что это была за 
страна? 

– Ситуация была очень напряжен-
ной, что сильно влияло и на меня. 
Страна открылась в политическом, 
общественном и культурном плане. 
Когда здесь началась перестройка, 
в ГДР казалось, что время остано-
вилось. Я сам родом из Дрездена и 
с 1985 года в Московском государ-
ственном институте международных 
отношений среди прочего изучал 
иранистику. Образование дипло-
матов было весьма основатель-
ным, если смотреть с точки зрения 
идеологического балласта, который 
тогда еще существовал. Языковое и 
лингвистическое образование было 
действительно блестящим. 

– До вашего прихода на пост 
главы Представительства не-
мецкой экономики его четы-
ре года занимала Андрэа фон 
Кнопп. Что оправдывало себя, 
где бы вы хотели расставить но-
вые акценты? 

– Госпожа фон Кнопп сделала 
действительно исключительную и ни 
с чем не сравнимую работу. Поэтому 
нет необходимости изобретать ве-
лосипед заново. Представитель ство, 
СНЭ и Информационный центр уже 
работают очень долго. Перед нами 
сейчас стоит задача объединить эти 
структуры. Мы хотим создать насто-
ящую двустороннюю Палату, которая 
будет включать также российские 
предприятия, стремящиеся работать 
в Германии и на других европейских 
рынках. Кроме того, мы хотели бы 
придать Палате больший политичес-
кий вес, чтобы она стала главным 
пунктом встречи иностранных ком-
мерсантов. 

– У России уже есть Торгово-
промышленная палата в Берли-
не. Когда появится германская в 
Москве? 

– Мы с Представительством и СНЭ 
хотим уже в этом году объединиться 
во Внешнеторговую палату. Для это-
го необходимо внести изменения 
в Устав: он должен соответствовать 
российскому законодательству, как 
и масштабам, которые предпола-
гает такая двусторонняя палата. В 
начале декабря изменения в Уставе 
должны быть приняты внеочеред-
ным общим собранием.  Открытие 
Палаты запланировано на 14 дека-
бря – при участии германского ми-
нистра экономики Михаэля Глосса 
и высокопоставленных представи-
телей с российской стороны. 

– Приглашая министра, вы, 
должно быть, уверены в получе-
нии согласия общего собрания? 

– У нас есть все основания для 
уверенности. Согласие получено от 
всех сторон: как политики обеих 
стран, так и предприниматели хотят, 
чтобы такая Палата существовала. 
Мы сейчас полным ходом работа-
ем над правовой основой. Палата 
будет чем-то вроде индивидуаль-
но-общественного партнерства. С 
одной стороны ее будет поддержи-
вать ФРГ, а с другой стороны – также 
коммерческие организации-члены.  
В России еще не было подобного 
проекта.   

– Многие страны ЕС имеют 
свои собственные представи-
тельства в Москве.  Не изжила 
ли себя форма национального 
объединения? 

– Я так не думаю. Германия уже 
тридцать лет занимает первое место 
по торговле с Россией,  у нас круп-
нейший торговый сектор с четырьмя 

с половиной тысячами предприятий 
по всей стране. Ни у какой другой 
страны нет такого количества фирм 
в этом регионе. Ни с какой другой 
страной у России нет такого тесно-
го экономического и политического 
взаимодействия. Германии необхо-
димо сильное представительство, в 
котором, возможно, не нуждаются 
Словения или Люксембург. Кроме 
того, я приверженец принципа суб-
сидирования; это значит, что каж-
дый уровень – ЕС, национальный, 
региональный – должен делать то, 
что у него лучше всего получается.  
Поэтому я не ощущаю конкуренции 
со стороны Объединения европей-
ской экономики (АЕВ) в Москве, 
мы дополняем друг друга.

– В середине сентября Дума 
в первом чтении приняла Закон 
об иностранных инвестициях в 
стратегические отрасли. Часто 
можно слышать упреки в рас-
плывчатости его формулировок. 
Жалуются ли вам на это немец-
кие предприятия?

– Насколько я могу судить по мо-
ему недолгому опыту пребывания 
в должности, мы не получаем жа-
лоб. Я также не нахожу этот закон 
таким уж проблематичным, каким 
его часто представляют. Оборонная 
промышленность и автомобилест-

роение – это те области, на примере 
которых можно увидеть: государство 
хочет знать, что там происходит. Ре-
шающим является вопрос, как закон 
будет применяться, какие ведом ства 
будут за него отвечать, кто будет 
иметь право голоса. Нам в этом пла-
не до сих пор не хватает опыта, на 
основе которого мы могли бы делать 
заключения. Как экономический со-
юз, мы, конечно, считаем, что чем 
меньше государственных ограниче-
ний, тем лучше. 

– Россия привлекает силь-
ным экономическим ростом, 
но, с другой стороны, нельзя не 
учитывать тот факт, что разви-
тие гражданского общества не 
поспевает за этим темпом. Не 
являются ли, например, дееспо-
собные граждане и независимое 
судопроизводство предпосыл-
ками для стабильного народного 
хозяйства? 

– Предприятия должны знать, что 
договоры, которые они заключают, 
инвестиции, которые они делают, 
поддаются планированию и надеж-
ны. Сюда относятся и учреждения, 
которые работают по четким пра-
вилам, прозрачно и эффективно. 
В этом я вижу сверхзадачу для Рос-
сии. Это проблема многих стран пе-
реходного периода в Восточной Ев-
ропе, и для этого еще нужно время. 
Но и в этом смысле я остаюсь опти-
мистом и думаю о роли экономики: 
стабильный средний класс, платя-
щий налоги, будет способствовать 
развитию правового общества. Мы 
должны не абстрактно проповедо-
вать демократические ценности, 
а работать над ними вместе с на-
шими российскими партнерами. 
Кроме этого, я думаю, что России 
нужно сейчас диверсифицировать 
экономику. Ответственные полити-
ки знают это так же хорошо, как 
и мы. Есть поговорки для четырех 
развивающихся народных хозяйств 
мира: Китай – это фабрика, Ин-
дия – лаборатория, Бразилия – это 
ферма, Россия – бензоколонка. 
Недостаточно быть только бензо-
колонкой. Если Россия хочет, она 
может и должна быть большим. 

«Недостаточно быть только бензоколонкой»
«Германо-российские экономические отношения – это не дорога с односторонним 

движением», – считает Михаэль Хармс. 

Только заступил – и уже гора работы: новый глава 
Представительства немецкой экономики в России 
Михаэль Хармс надеется уже в этом году наконец 
открыть германо-российскую внешнеторговую 
палату. Для этого Представительство и Союз немецкой 
экономики должны объединиться. Йохен Штаппенбек 
и Александр Хайнрих побеседовали с ним о проекте 
и о России, которая может быть больше, чем мировой 
бензоколонкой.

Делегация предпринимателей из Нижней Саксонии 
под руководством министра экономики земли 
Вальтера Хирхе 16 – 18 сентября находилась с визитом 
в Новосибирске. Гости из Германии провели ряд 
официальных встреч и приняли участие в деловых 
переговорах с представителями российского бизнеса.


